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李強籲民營企業家譜寫新創業史
指新領域新賽道蘊巨大機遇 民企大有可為

「我們各級領
導幹部要真誠關
心、服務民營企

業，構建親清政商關係，帶動全社會形成
尊重創業者、尊重企業家的良好氛圍。」
記者招待會上，李強總理的一番話讓全國
人大代表、富通集團董事長王建沂倍感溫
暖。「法治是最好的營商環境。」王建沂
認為，在現有民營經濟法治建設的基礎

上，從全國層面研究制定出台促進民營經
濟發展壯大的法律法規，有利於切實保護
民營企業家「人身權、人格權、財產權」
和民營企業合法權益，促進民營經濟發展
壯大。

從法律層面保障民企平等使用資源要素
「從完善產權保護、市場准入、公平競

爭、社會信用等方面着手，推動破除制約

民營經濟和民營企業公平參與市場競爭的
制度障礙，促進民營經濟、民營企業健康
發展。」王建沂建議，國家有關部門應研
究出台《民營企業發展促進法》，重點從
「優化政務服務和融資體系建設」「完善
保障民營經濟和民營企業平等准入的措
施」「依法維護民營企業和民營企業家權
益」等方面作出規定，為民營經濟發展提
供法治保障。

當前，全球產業鏈、供應鏈的重構對民
營企業帶來不小的衝擊，同時，民營企業
自身也進入轉型升級新階段。「在這些內
外因素疊加下，民營企業進入到穿越周
期、經受考驗的特別階段。」全國人大代
表、傳化集團董事長徐冠巨也認同立法促
進民營經濟發展的觀點。「從國家層面完
善對民營經濟保護的制度安排和法治保
障，有助於破除地方保護主義、構建全國
統一大市場。」

「將憲法確立的鼓勵、引導、支持、保
護民營經濟發展的原則細化，將黨中央和國

務院出台的關於促進民營經濟健康發展、保
護民營企業產權的政策上升為法律，從法律
層面進一步保障民營企業平等使用資源要
素，依法平等保護民營企業產權，優化民營
經濟、民營企業的發展環境。」

在法律上保護企業家合法權益提振信心
「改革開放四十多年，社會經濟好起

來，收入也提高，但社會上對民營經濟的輿
論比較複雜，創業氛圍比以前難，所以有些
人會有畏難情緒。在這樣的背景下，重提
『四千精神』很有必要的。」全國人大代
表、今飛控股集團董事長葛炳竈坦言，去年
一段時間以來，一些自媒體發出「民營經濟
退場論」等論調，對民營企業的地位、貢獻
有議論，基層實踐中民營企業也確實面臨融
資等方面的待遇差距。「但我感覺中央的基
調沒有變過，一直強調要同等對待民營企
業。各級政府要把黨中央的定論真正落地，
並在法律上保護民營企業家合法權益，這樣
才能真正提振民企信心。」

「總理談到中國具有超大規模的市場需
求，還有很多新領域新賽道有待開拓，民
營經濟大有可為。」葛炳竈在電話裏告訴
香港文匯報記者，疫情防控措施優化調整
後，今飛的市場團隊就忙碌起來了，他們
馬不停蹄地飛往美國、歐洲、東南亞、印
度等國家和地區，與老客戶走動，跟新客
戶對接。「新的一年，在歐美國家轉移供
應鏈及自身通脹的背景下，我們找到新的
市場增量更加重要。」

「在內部，我們要在新興產業中尋找增
量，如抓住電動車輕量化、高強度的新要
求，以及電動車一體化壓鑄的風口，從技
術端去突破，提升企業綜合競爭力，為新
的市場拓展打好基礎。再將眼光放遠，我
們2019年就在泰國設廠布局東南亞，接
下來要充分發揮東南亞市場的容量以及出
口優勢，實現發展的增量。另外一個方向
是印度，印度的剛需比較強，而中國的產
業具有比較優勢，這個市場值得大力開
發。」 ◆香港文匯報記者 俞晝兩會報道

民營企業家：法治是最好的營商環境
會會場場內外內外

香港文匯報訊（記者 海巖 兩會報

道）「民營經濟的發展環境會越來越

好，發展空間會越來越大。」3月13

日上午，十四屆全國人大一次會議閉

幕後，國務院總理李強在人民大會堂三樓金色大廳出席記者會並回答中外記者提問

時表示，「兩個毫不動搖」（即指「毫不動搖地鞏固和發展公有制經濟，毫不動搖

地鼓勵、支持、引導非公有制經濟發展」，編者註）是中國基本經濟制度的重要內

容，是長久之策，過去沒有變，以後更不會變。李強表示，時代呼喚廣大民營企業

家譜寫新的創業史，與此同時，他要求各級領導幹部「要真誠關心、服務民營企

業，構建親清政商關係，帶動全社會形成尊重創業者、尊重企業家的良好氛圍」。

李強曾擔任浙江省溫州市委書記，長期在浙
江任職，後又主政民營經濟非常發達的江

蘇、上海。「我長期在民營經濟比較發達的地方
工作，經常有機會與民營企業家交流，對他們發
展中的期盼和顧慮還是比較了解的。」李強直
言。

民營經濟發展空間會越來越大
「確實，去年有段時間，社會上有一些不正確

的議論，使一些民營企業家內心感到憂慮。」對
此，李強表示，「兩個毫不動搖」是中國基本經
濟制度的重要內容，是長久之策，過去沒有變，
以後更不會變。「在發展民營經濟這個問題上，
黨中央的方針政策一直是非常明確的。黨的十九
大、二十大和去年的中央經濟工作會議，都作了
強調。對此，我們是旗幟鮮明、堅定不移的。」
李強認為，民營經濟的發展環境會越來越好，
發展空間會越來越大。從發展環境看，中國將在
新起點上大力營造市場化、法治化、國際化營商
環境，平等對待各類所有制企業，依法保護企業
產權和企業家權益，促進各類經營主體公平競
爭，支持民營企業發展壯大；從發展空間，中國
具有超大規模的市場需求，還有很多新領域新賽
道有待開拓，都蘊藏着巨大的發展機遇，民營經
濟一定是大有可為的。

冀民營企業家堅定信心再出發
「經濟發展有其客觀規律，也依賴客觀條件，

但更需要很強的主觀能動性。希望民營企業家大
力弘揚優秀企業家精神，堅定信心再出發。」
李強說，時代呼喚廣大民營企業家譜寫新的創業
史。他提及當年江浙等地發展個體私營經濟、發
展鄉鎮企業時創造的「四千」（走遍千山萬水、
想盡千方百計、說盡千言萬語、吃盡千辛萬苦）
精神，稱雖然現在創業的模式、形態發生了很大

的變化，但是當時那樣一種「篳路藍縷、披荊斬
棘」的創業精神，是永遠需要的。
談到新一屆政府施政目標和重點工作時，李強

表示，2022年10月召開的中共二十大，對今後
五年和更長時間的發展作了全面的戰略部署，新
一屆政府就是要把黨中央的決策部署貫徹好、落
實好，把二十大擘畫的宏偉藍圖變成施工圖，再
變成美好的現實。

一切工作宗旨是為民造福
落實到具體的執行層面上，李強稱，首先要牢

固樹立以人民為中心的發展思想。一切工作宗旨
就是為民造福，「客觀地說，絕大多數老百姓不
會天天盯着看GDP增長了多少，大家更在乎的
是住房、就業、收入、教育、醫療、生態環境等
身邊具體事。」政府工作就是要貼近老百姓的實
際感受去謀劃、推進，真正做到民有所盼、政有
所為。

下一步需更加重視解決「好不好」問題
第二個重點是要集中力量推動高質量發展。

「中國經濟社會發展已經取得了巨大成就，經濟
總量穩居世界第二，但發展還不平衡、不充分，
任何一個總量指標分攤到14億多的人口基數
上，人均水平都比較有限。」李強說，現在中國
的發展更多只是解決「有沒有」的問題，下一步
需要更加重視解決「好不好」的問題，特別是提
高科技創新能力，建設現代化市場體系，推動發
展方式綠色轉型等。總的來講，要完整、準確、
全面地貫徹新發展理念，加快構建新發展格局，
着力推進高質量發展。
最後，李強還表示，要堅定不移深化改革開

放，「吃改革飯、走開放路」，要堅持社會主義
市場經濟改革方向，堅持高水平對外開放，在深
化改革開放中不斷增強發展的動力和活力。

香港文匯報訊（記者 任芳頡 兩
會報道） 「我這裏特別想跟農民朋
友們說句話，政府所有支持糧食生
產的政策只增不減，鼓勵大家多種
糧，確保14億多中國人的飯碗牢牢
端在自己手中。」國務院總理李強
13日在記者會上回答記者提問時如
是說。

從全面特色改革三方面推進鄉村振興
全面建設社會主義現代化國家，最艱

巨最繁重的任務仍然在農村。李強表
示，中國是一個農業大國，現在還有近

5億人常住在農村。沒有農業農村現代
化，社會主義現代化是不全面的。
關於下一步在具體工作中如何推進

鄉村振興，李強提到三個關鍵詞：全
面、特色、改革。「全面」方面，他
指出，不光是發展經濟，而是要全面
彰顯鄉村的經濟價值、生態價值、社
會價值、文化價值。
「特色」方面，李強表示，中國地

域遼闊，「十里不同風、百里不同
俗」，要因地制宜，打造各具特色的
鄉村風貌，保護和傳承好地域文化、
鄉土文化，不能千村一面。

「改革」方面，李強強調，要通過深
化農村改革來促進鄉村振興，「廣大農
民是鄉村振興的主體，必須充分調動他
們的積極性，要讓他們積極參與改革，
並更好分享改革發展成果。」
「我國糧食產量連續8年超過1.3萬
億斤，總體上糧食安全是有保障
的。」李強說，下一步將抓住耕地和
種子「兩個要害」，不斷提高糧食生
產能力。他還喊話農民朋友，「國家
支持糧食生產的政策只會增加不會減
少，鼓勵大家多種糧，端牢14億中國
人飯碗。」

支持糧食生產政策只增不減 鼓勵大家多種糧
總理告訴農民朋友：

上世紀八十年代，率
先從浙江溫州喊出「四
千精神」，意指「走遍

千山萬水、想盡千方百計、說盡千言萬語、吃盡
千辛萬苦」，是江浙商人闖市場的生動寫

照，吃苦耐勞的開拓

創新精神，成為創業的寶貴精神財富。
具體而言，「走遍千山萬水」強調不能坐而論

道，要主動找商機；「想盡千方百計」強調要開
動腦筋，碰到困難不輕易偃旗息鼓；「說盡千言
萬語」強調多交朋友多說體己話，以真心換真
情；「吃盡千辛萬苦」強調攻克一道道難關，埋

頭苦幹和接力奮鬥。

話話你你知知

「四千精神」

總總理理 記者會

◆3月13日，十四屆全國人大一次會議在北京人民大會堂舉行記者會，國務院總理李強出席並回答中外記者提問。國務院
副總理丁薛祥、何立峰、張國清、劉國中參加。 中新社

◆ 3 月 13
日，李強總
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◆王建沂建
議，國家有關
部門應研究出
台《民營企業
發 展 促 進
法》。圖為 8
日，工人在宇
通新能源廠區
車間裝配車輛
內飾。
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